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Беларусь — не свалка старых технологий 
 

Жить на зеленой планете, дышать 
свежим воздухом, питаться натуральными 
продуктами хотят абсолютно все. И, тем не 
менее, все в той или иной степени 
причастны к нарушению экологического 
равновесия. Можно ли изменить ситуацию? 
Способно ли человечество, гоняясь за 
экономическим процветанием, разорвать 
порочный круг? О том, как решаются 
экологические проблемы усилиями ученых, 
создающих зеленые технологии, 

государством и обществом, 
— интервью с министром 
природных ресурсов и 
охраны окружающей среды 
Республики Беларусь 
Владимиром Цалко.  

— Владимир 
Григорьевич, общемировая 

проблема взаимодействия человека и 
окружающей среды год от года 
обостряется. Как она решается в 
Беларуси на законодательном уровне? 

— Анализ существующей 
законодательной и нормативной базы в 
экологической сфере позволяет говорить о 
достаточно широком спектре регулируемой 
деятельности, которая опирается на 25 
законов и кодексов и более чем 1500 
нормативных актов. Однако практика их 
применения показывает, что не всегда 
обеспечивается надлежащий баланс между 
экологическими и экономическими 
интересами. Поэтому мы будем решать 
задачи совершенствования имеющейся 
базы, прежде всего гармонизируя 
национальное законодательство с 
международным и работая над упрощением 
административных процедур. Пример тому 
— новый Закон Республики Беларусь «О 
государственной экологической 
экспертизе», направленный на улучшение 
инвестиционного климата. Внедряя новые 
подходы в нормировании, мы исходим из 
того, что территория Республики Беларусь 
не должна быть свалкой для старых 
энергозатратных и других грязных 
технологий. 

— Отслеживает ли Минприроды 
появление новых технологий, 
разработок научно-исследовательских 

институтов, создан пи механизм их 
внедрения в жизнь, доведения до 
коммерческого использования? 

— На эти вопросы можно было бы 
ответить одним словом: «Да». Но если 
конкретно, мы проводим анализ научно-
технических работ в рамках 
государственных программ для 
определения их эффективности и 
практической результативности. При их 
отборе в первую очередь учитывается, в 
какой мере предлагаемые новшества 
приведут к экономии энергии, природных 
ресурсов, снижению загрязнения 
атмосферы, воды и почвы, уменьшению 
количества отходов. Ежегодно 
составляются планы внедрения новинок, 
установлен контроль за их выполнением. 
Такой подход позволяет более четко 
расставить акценты по важнейшим 
направлениям научной и инновационной 
деятельности. Эффективность и 
результативность отечественной науки 
можно повысить только путем 
максимальной интеграции ее в 
производство и правильного выбора 
приоритетных направлений. Это коренная 
модернизация существующих способов 
производства, развитие биотехнологий в 
сельском хозяйстве и здравоохранении, 
рациональное использование имеющихся 
природных ресурсов, внедрение 
современных энерго- и 
ресурсосберегающих разработок и 
оборудования. У нас есть для этого 
реальный кадровый и технический 
потенциал. Ежегодно создается около 300 
передовых производственных технологий. 
Научные исследования и разработки 
выполняют более 300 организаций, в 
которых работают 725 докторов и свыше 3 
тыс. кандидатов наук. К примеру, 
экономический эффект от внедрения 
Положения об использовании 
деградированных торфяных почв Полесья в 
некоторых районах Брестской области на 
площади 32 тыс. га составил 12,5 долл. на 1 
га. Всего же — порядка 400 тыс. долл. 

— Принята Государственная 
программа сбора и переработки 
вторичного сырья в Республике 

База данных  
«Экология и современность» 
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Беларусь на 2009 — 2015 гг. Как она 
реализуется? 

— Как один из координаторов этой 
программы, Минприроды проводит единую 
государственную политику в данной 
области, обеспечивает разработку и 
выполнение планов и мероприятий по 
обращению с отходами. Территориальные 
органы Минприроды осуществляют 
контроль за тем, чтобы вторичные 
материальные ресурсы не попадали на 
полигоны. Благодаря консолидированной 
работе всех заинтересованных в рамках 
реализации Госпрограммы в прошлом году 
количество извлеченных BMP возросло по 
сравнению с предыдущим годом на 70%, 
Заметна динамика по сбору практически 
всех видов сырья. Например, макулатуры в 
минувшем году собрано 203,4 тыс. т, тогда 
как в 2008-м - 174,9; стекла: 37,4 и 28 
соответственно; текстиля: 11,6 и 8,8; шин: 
16,6 и 13,1; полимеров: 19,2 и 17,2 тыс. т. 
Рост налицо. Однако мы понимаем, что 
работа предстоит еще большая.  

— Обращение с отходами — 
пожалуй, одна из серьезнейших проблем 
для всех стран. Есть ли существенные 
подвижки в этой области? 

— Действительно, в вопросах 
обращения с отходами, как в части 
совершенствования законодательной базы, 
так и усиления контрольной деятельности, в 
стране проведена огромная работа. 
Наметилась устойчивая тенденция роста 
вовлечения отходов производства в 
хозяйственный оборот, ежегодно примерно 
на 1—1,5%. Процент их использования (без 
учета отходов производства калийных 
удобрений) от объема образования — 72, 
тогда как в 2007 г, — 67%. 

К числу приоритетных направлений 
нашей работы следует отнести и решение 
проблемы обращения с опасными 
отходами, в том числе — стойкими 
органическими загрязнителями. В рамках 
выполнения обязательств, принятых 
Республикой Беларусь по Стокгольмской 
конвенции о стойких органических 

загрязнителях, в 
настоящее время 
осуществляется целый 
комплекс мер, 
направленных на вывод из 

эксплуатации 
оборудования, 

содержащего полихлорированные 
бифенилы, обеспечение их безопасного 
хранения. Проводятся работы по 
ликвидации захоронений непригодных 
пестицидов. Из 7 таких захоронений в 
республике ликвидировано Гершонское в 
Брестской области, проводятся работы по 
уничтожению Петриковского в Гомельской 
области.  

Планируем привлечь в страну средства 
международной технической помощи в 
размере 5,5 млн. долл., которые будут 
направлены на финансирование целого 
ряда природоохранных мероприятий, 
связанных с сокращением негативного 
воздействия стойких органических 
загрязнителей на окружающую среду и 
здоровье человека. Например, 
предусмотрена ликвидация Слонимского 
захоронения непригодных пестицидов, а 
также вывоз отходов, содержащих СОЗ, за 
пределы Беларуси для их экологически 
безопасного уничтожения. 

— Какова роль нетрадиционных 
источников энергии в поддержании 
энергетической безопасности нашего 
государства? Уместно ли говорить о 
каком-либо серьезном замещении 
традиционных видов дорогостоящих 
импортируемых энергоносителей 
альтернативными, возобновляемыми 
источниками, имеющимися местными 
ресурсами? 

— Задача 
Министерства природных 
ресурсов и охраны 
окружающей среды — 
максимально 
способствовать переходу 
к устойчивому развитию 
энергетики на основе 
энергосбережения и 
эффективного использования новых и 
возобновляемых источников топлива и 
энергии. Наиболее перспективны 
применительно к нашим условиям 
биогазовые энергетические комплексы, 
ветро-, гидро- и геотермальная энергия. 
Конечно, нам еще далеко до Швеции, где на 
долю альтернативной энергетики 
приходится до 26%, или Германии, где 
биогазовые установки имеются практически 
на каждой ферме. Однако и в нашей стране 
есть свои результаты. Уже введено в 
действие три биогазовых комплекса — на 
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селекционно-гибридном центре «Западный» 
в Брестском районе, на плем-птицезаводе 
«Белорусский» в Минском районе и на 
Гомельской птицефабрике. 

На потенциальных объектах их 
внедрении можно ежедневно использовать 
около 50 тыс. т отходов животноводческого 
комплекса, получать при этом около 4,5 
млн. кВт●ч энергии в сутки, или 1,6 млрд. 
кВт●ч за год, что составит 3,6% от общего 
электропотребления страны. 

Наиболее экологически чистая отрасль 
— ветроэнергетика. Установки мощностью 
2400 МВт способны выработать 8 млрд. 
кВт●ч электроэнергии ежегодно, при этом 
уменьшатся выбросы загрязняющих 
веществ в атмосферу до 96 тыс. т в год. 
Гидроэлектростанции вырабатывают около 
30% энергии, потребляемой во всем мире. У 
нас пока освоено только 3% имеющегося 
потенциала, тогда как в Литве — 30, а в 
Польше — 44. К 2020 г. суммарную 
мощность белорусских ГЭС предполагается 
довести до 210 МВт. Это позволит получать 
около 3% потребляемой электроэнергии. 
При этом следует учесть, что с ростом цены 
на углеводородное топливо будет расти и 
экономическая эффективность 
отечественных ГЭС, а их строительство и 
эксплуатация станут еще более выгодными 
по сравнению с ТЭЦ. 

Во многих странах энергетическая 
безопасность формируется именно на 
региональном уровне. Использование 
местных возобновляемых ресурсов, 
например таких, как геотермальная энергия, 
может позволить многим областям 
избежать значительных затрат. К 
сожалению, пока в республике действуют 
лишь 8 геотермальных установок, 
суммарная мощность которых немного 
превышает 1,5 МВт, Между тем открытые 
белорусскими геологами ресурсы по объему 
сопоставимы со всей потребляемой в 
стране энергией. Мы уже имеем полное 
представление о том, сколько 
геотермальной энергии сконцентрировано и 
в каких районах. На юго-востоке Беларуси 
температура подземных рассолов достигает 
70—80°, на северо-западе — 25—27°. 
Практика европейских государств 
показывает, что достаточное для отопления 
количество тепла может быть получено на 
базе современных теплонасосных 
установок, использующих подземные воды 

с температурой всего 7—10°, Подземные 
воды с такими показателями встречаются 
практически на всей территории нашей 
страны. 

Одна из основных наших задач на 
текущий год — увеличить количество 
внедряемых биогазовых энергетических 
комплексов, ветроэнергетических установок 
и гидроэнергетических станций.  

— Беларусь выполняет условия 
Монреальского протокола по сокращению 
потребления озоноразрушающих веществ. 
Какова динамика снижения объемов их 
использования? — С января 2000 г. в 
страну прекращен ввоз веществ, указанных 
в Приложениях К и В этого документа, Тем 
самым были четко выполнены взятые 
республикой обязательства по Лондонской 
поправке. Обязательства Копенгагенской, 
Монреальской и Пекинских поправок также 
успешно выполняются. Хочу отметить, что 
использование у нас озоноразрушающих 
веществ неуклонно сокращается и, по 
результатам последних данных, составило 
в 2009 г. 3,6 т. Для сравнения; в 2000 г. — 
более 275 т. Учитывая тот факт, что к 2015 
г. мы должны сократить потребление в 10 
раз, для этого нужны активные действия 
государства и общества. 

— Как у нас обеспечивается 
выполнение обязательств 
Стокгольмской конвенции в рамках 
осуществления мониторинга 
окружающей среды? 

— Во исполнение обязательств, 
принятых нашей страной при 
присоединении к СТОКГОЛЬМСКОЙ конвенции, 
Указом Президента в 2007 г. был утвержден 
соответствующий Национальный план, 
предусматривающий совершенствование 
законодательства в области обращения со 
стойкими органическими загрязнителями, 
обследование и очистку территорий, 
загрязненных ими, развитие национальной 
системы мониторинга окружающей среды и 
состояния здоровья населения, 
экологически безопасное хранение и 
обезвреживание отходов, содержащих СОЗ. 

Введен в эксплуатацию 
высокоэффективный хроматограф, что 
позволило увеличить объемы выполняемых 
аналитических работ и повысить точность 
анализа проб. Предварительно 
исследованы около 150 потенциальных 
источников поступления СОЗ — 
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захоронения непригодных пестицидов, 
полигоны бытовых и промышленных 
отходов, иловые карты, поля фильтрации и 
др. Кроме того, организовано наблюдение 
за содержанием загрязнителей в воде и 
донных отложениях трансграничных 
участков 35 белорусских рек. 

— Можно ли говорить о том, что 
прилагаемые природоохранными 
организациями усилия в области защиты 
атмосферного воздуха приводят к 
серьезному сокращению выбросов 
загрязняющих веществ из стационарных 
источников? 

— Политика государства направлена 
на снижение неблагоприятных воздействий 
загрязняющих веществ на экологию и 
здоровье людей. За последние 6 лет 
реализовано более 2 тыс. технических 
решений, что позволило снизить выбросы в 
атмосферу из стационарных источников на 
92 тыс. т. В дальнейшем будут предприняты 
новые шаги в этом направлении. Так, в 
литейном цеху БелАЗа будет ликвидирован 
чугунолитейный участок. На Могилевском 
вагоностроительном заводе планируется 
реконструкция действующего покрасочного 
производства. На Минском заводе 
отопительного оборудования заменят 
вагранки открытого типа на закрытые с 
внедрением высокоэффективной системы 
очистки выбросов и автоматизированной 
системой контроля в литейном цехе 
радиаторов. На «Нафтэне» к 2012 г. 
планируется ввести в эксплуатацию 
установку по утилизации сероводорода. 
Будет вынесен за черту города литейный 
цех «Технолит-Полоцк». На Новополоцком 
заводе белково-витаминных концентратов 
осуществляется проект по установке 
трехступенчатой системы очистки выбросов 
с эффективностью не менее 99%. 

— Транспорт — основной источник 
загрязнения воздуха в городской среде. 
Что сделано за последнее время и 
планируется сделать в ближайшей 
перспективе для того, чтобы улучшить 
ситуацию? 

— Разработан ряд нормативных 
правовых актов, направленных на снижение 
вредного воздействия автомобилей на 
окружающую среду. В их числе — Закон 
«Об охране атмосферного воздуха», 
Госпрограмма по обеспечению 
производства дизельного топлива, 

использования газа в качестве горючего для 
автотранспортных средств и т.п. Их 
реализация дала существенные 
результаты. К примеру, ввоз 3—7-летних 
автомобилей увеличился на 61,5% и 
значительно уменьшился процент ввозимых 
7—10-леток. Комплекс мероприятий, 
предусмотренных госпрограммами, 
позволил только в минувшем году 
уменьшить выбросы загрязняющих веществ 
в атмосферу на 63,4 тыс. т, или на 5,3%, к 
уровню 2008 г. при росте парка 
автомобилей на 4,8%. 

— Понятие «зеленые технологии» 
напрямую связано с безопасностью 
жизнедеятельности, уровней нашей 
жизни. Какие мероприятия в нынешнем 
году намечены вашим министерством? 

— Хочу отметить, что любая 
технология оказывает отрицательное 
воздействие на окружающую среду, которое 
оценивается еще на стадии ее 
проектирования. Задача ученых в этой 
связи — минимизировать данный фактор. 
Что же касается плана мероприятий, то им 
предусмотрено проведение дней качества, 
различного рода семинаров по вопросам 
технического нормирования и 
стандартизации, экологической 
сертификации систем управления 
окружающей средой и услуг в этой области 
и многие другие. 

— Можно ли сделать выгодным 
производство экологически чистой 
продукции или это исключительно 
затратное занятие? 

— Даже если сам по себе продукт 
полностью натуральный и не содержит 
вредных веществ, его изготовление, а также 
обращение с отходами, образовавшимися в 
результате утраты им потребительских 
свойств, какие бы новейшие технологии при 
этом ни использовались, все равно 
оказывают влияние на окружающую среду. 
Чаще всего такие термины, как 
«экологически чистая», «зеленая» и т.д. 
применяются производителями в 
рекламных целях и являются пиар-ходом 
для привлечения большего числа 
покупателей. Достоверные же сведения об 
уровне безопасности товара несет 
экологическая маркировка, которая 
удостоверяет, что продукция прошла 
сертификацию и, следовательно, в 
меньшей степени вредна. Принят ряд 
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государственных стандартов, 
разработанных Центром международных 
экологических проектов, сертификации и 
аудита «Экологияинвест» Минприроды, 
которые устанавливают соответствующие 
критерии для таких товаров, как 
холодильники, стиральные машины, 
телевизоры, обои, синтетические моющие 
средства. Производитель, проходя 
сертификацию, имеет полное право 
маркировать свою продукцию 
экологическим знаком соответствия. Важно 
отметить, что он не присваивается пищевой 
продукции, лекарственным и 
фармацевтическим препаратам, на которые 
распространяются требования Минздрава. 
Для их маркировки используется знак 
«Натуральный продукт», который 
удостоверяет, что он выпущен из 
натурального продовольственного сырья, 
без применения методов генной инженерии 
и не содержит гормональных компонентов. 

Наталья Гусакова 
 

Источник: Наука и инновации.-2010.-
№6.-С.9-12. 


